Документ подписан простой электронной подписью Информация о владельце:

ФИО: Хоружий Людмила Ивановна

Уникальный програг

1e90b132d9b04dce

Должность: Директор инститита экономики и управления АПК МИНИСТЕРСТВО СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕТО ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНО

«РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ –

МСХА имени К.А. ТИМИРЯЗЕВА»

(ФГБОУ ВО РГАУ - МСХА имени К.А. Тимирязева)

Институт экономики и управления АПК

Кафедра бухгалтерского учета, финансов и налогообложения



РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ДИСЦИПЛИНЫ Б1.В.ДВ.03.02

Финансы организаций АПК

для подготовки бакалавров

ΦΓΟС ΒΟ

Направление: 38.03.01 Экономика

Направленность: Корпоративный учет и финансовый менеджмент в цифровой

экономике

Курс: очная форма обучения – 3, очно-заочная форма обучения – 4. Семестр: очная форма обучения -6, очно-заочная форма обучения -8.

Форма обучения: очная, очно-заочная

Год начала подготовки 2023

Разработчики: <u>Зарук Н.Ф., д.э.н., профессор</u> <u>Леванова Т.А., к.э.н., доцент</u> <u>**//**/ **//**/ **//**/ **//**/ **//**/ **//*/ **//**/ **//**/ **//**/ **//**/ **//**/ **//**/ **//**/ **//**//**/ **//**/ **//**/ **//**/*/*/*/*/*/*/*/*/*/*/*/*/*/*/*/*/*</u>
Рецензент: <u>Бабанская А.С., канд. экон. наук, доцент кафедры экономической безопасности и права</u> « <u>13</u> » <u>шош.</u> 2023 г.
Программа составлена в соответствии с требованиями ФГОС ВО по направлению подготовки 38.03.01 «Экономика», профессиональных стандартов и учебного плана 2023 года начала подготовки.
Программа обсуждена на заседании кафедры бухгалтерского учета, финансов и налогообложения протокол № 13 от <u>«13» июня</u> 2023 г.
И.о. зав. кафедрой <u>Постникова Л.В., канд. экон. наук, доцент</u> — — — — — — — — — — — — — — — — — — —
Председатель учебно-методической комиссии института экономики и управления АПК Гупалова Т.Н., канд. экон. наук, доцент, и.о. зав. кафедрой экономической безопасности и права
« <u>/</u> Я, <u>о 6</u> 2023 г.
И.о. заведующего выпускающей кафедрой бухгалтерского учёта, финансов и

налогообложения

Постникова Л.В., канд. экон. наук, доцент

Зав. отделом комплектования ЦНБ

especiale A.S.

«<u>19</u>» <u>шын</u> 2023 г.

Содержание

1 ЦЕЛЬ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ	5
2 МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В УЧЕБНОМ ПРОЦЕССЕ	5
3 ПЕРЕЧЕНЬ ПЛАНИРУЕМЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫХ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ	
4 СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ	9
4.1 РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ТРУДОЁМКОСТИ ДИСЦИПЛИНЫ ПО ВИДАМ РАБОТ ПО СЕМЕСТРАМ	10
5 ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ	18
6 ТЕКУЩИЙ КОНТРОЛЬ УСПЕВАЕМОСТИ И ПРОМЕЖУТОЧНАЯ АТТЕСТАЦИЯ ПО ИТОГА ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ	AM 20
6.1 Типовые контрольные задания или иные материалы, необходимые для оценки знаний, умен и навыков и (или) опыта деятельности	20
7 УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ И ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ	37
7.1. ОСНОВНАЯ ЛИТЕРАТУРА	38
8 ПЕРЕЧЕНЬ РЕСУРСОВ ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ СЕТИ «ИНТЕРНЕТ», НЕОБХОДИМЫХ ДЛЯ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ	39
9 ПЕРЕЧЕНЬ ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ И ИНФОРМАЦИОННЫХ СПРАВОЧНЫХ СИСТЕМ	40
10 ОПИСАНИЕ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ БАЗЫ, НЕОБХОДИМОЙ ДЛЯ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА ПО ДИСЦИПЛИНЕ	41
11 МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ СТУДЕНТАМ ПО ОСВОЕНИЮ ДИСЦИПЛИНЫ	
Виды и формы отработки пропущенных занятий	
12 МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ ПО ОРГАНИЗАЦИИ ОБУЧЕНИ ПО ДИСЦИПЛИНЕ	

Аннотация

рабочей программы учебной дисциплины Б1.В.ДВ.03.02 «Финансы организаций АПК»

для подготовки бакалавра по направлению 38.03.01 Экономика по направленности Корпоративный учет и финансовый менеджмент в цифровой экономике

Цель освоения дисциплины: получение студентами теоретических знаний и освоение практических навыков по формированию капитала и финансовых ресурсов организаций и их эффективному управлению в условиях цифровизации, уметь критически оценить предлагаемые финансовые планы, принимать управленческие решения по инвестированию организаций АПК, разработке и обоснованию предложений по их совершенствованию с учетом критериев социально-экономической эффективности в условиях цифровой трансформации.

Место учебной дисциплины в учебном плане: дисциплина включена в часть, формируемую участниками образовательных отношений учебного плана по направлению 38.03.01 Экономика, дисциплина студентами очной формы обучения осваивается в 6 семестре, очно-заочной формы обучения — в 8 семестре.

Требования к результатам освоения дисциплины: в результате освоения дисциплины формируются следующие компетенции (индикаторы): ПКос-2 (ПКос-2.1, ПКос-2.2, ПКос-2.3).

Краткое содержание дисциплины: Темы дисциплины раскрывают сущность финансового управления в организациях АПК с использованием цифровых систем, влияния факторов, принципов и методов регулирования финансов в деятельности организаций АПК. Формирование финансовых Особенности ресурсов И собственный капитал организаций. финансов государственного регулирования В организациях Раскрывается сущность источников финансирования основного и оборотного капитала организаций АПК. Доходы и расходы, формирование распределение прибыли в организациях. Дисциплина раскрывает сущность и возможности финансового планирования, финансирования инвестиционной деятельности в организациях АПК в цифровой экономике. Знакомит с государственного финансового законодательными актами В сфере регулирования сельскохозяйственных организаций.

Общая трудоемкость дисциплины составляет 3 зачетные единицы или 108 часов, в том числе 4 часа практическая подготовка.

Промежуточный контроль: зачет.

1 ЦЕЛЬ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ

Цель освоения дисциплины: получение студентами теоретических знаний и освоение практических навыков по формированию капитала и финансовых ресурсов организаций и их эффективному управлению в условиях цифровизации, уметь критически оценить предлагаемые финансовые планы, принимать управленческие решения по инвестированию организаций АПК, разработке и обоснованию предложений по их совершенствованию с учетом критериев социально-экономической эффективности в условиях цифровой трансформации.

2 МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ В УЧЕБНОМ ПРОЦЕССЕ

Дисциплина «Финансы организаций АПК» включена в часть, формируемую участниками образовательных отношений. Дисциплина «Финансы организаций АПК» реализуется в соответствии с требованиями ФГОС ВО, профессиональных стандартов и Учебного плана по направлению 38.03.01 «Экономика», направленности «Корпоративный учет и финансовый менеджмент в цифровой экономике». Предшествующими курсами, на которых непосредственно базируется дисциплина «Финансы организаций АПК», являются дисциплины: «Микроэкономика», «Макроэкономика», «Экономика сельского хозяйства», «Основы цифровой экономики».

Дисциплина «Финансы организаций АПК» может быть использована для изучения дисциплин: «Финансовый менеджмент», «Инвестиции», «Финансовые вычисления», «Рынок ценных бумаг», «Анализ корпоративной отчетности».

Знания и навыки, полученные в процессе изучения дисциплины «Финансы организаций АПК», могут быть использованы студентами при написании выпускной квалификационной (бакалаврской) работы.

Особенностью дисциплины является прикладная направленность, что позволяет применять полученные знания при анализе и разработке управленческих решений в сфере управления финансами организаций АПК.

Рабочая программа дисциплины «Финансы организаций АПК» для инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья разрабатывается индивидуально с учётом особенностей психофизического развития, индивидуальных возможностей и состояния здоровья таких обучающихся.

3 ПЕРЕЧЕНЬ ПЛАНИРУЕМЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ, СООТНЕСЕННЫХ С ПЛАНИРУЕМЫМИ РЕЗУЛЬТАТАМИ ОСВОЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Изучение данной учебной дисциплины направлено на формирование у обучающихся компетенций, представленных в таблице 1.

Таблица 1 Требования к результатам освоения учебной дисциплины Финансы организаций АПК

No	Код	Содержание	Индикаторы	В результате изучения учебной дисциплины обучающиеся должны:				
п/п	компете нции	компетенции (или её части)	компетенций	знать	уметь	владеть		
1.		компетенции (или её части) Способен вести бухгалтерский учет экономического субъекта с использованием цифровых инструментов и технологий	ПКос-2.1 Знает нормативно-правовые акты, регулирующие отношения в сфере бухгалтерского учета, предмет, объекты, метод бухгалтерского учета и его элементы, требования к оформлению первичных учетных документов о фактах хозяйственной жизни, план счетов	Нормативно-правовые акты, регулирующие отношения в сфере бухгалтерского учета, предмет, объекты, метод бухгалтерского учета и его элементы, требования к оформлению первичных учетных документов о фактах хозяйственной жизни, план счетов	·	владеть		
				программные средства, реализующие методы				

	<u></u>	<u></u>	<u>, </u>
	оптимизации такие, как		
	MS Excel «Поиск		
	решения», XA и GAMS		
	Платформа «1С:		
	Предприятие 8.3»		
	Конфигурация 1C:ERP		
	Управление		
	предприятием 2		
	(1С:Предприятие)		
ПКос-2.2 Умеет		Применять денежное	
применять денежное		измерение объектов	
измерение объектов		бухгалтерского учета и	
бухгалтерского учета		осуществлять текущую	
и осуществлять		группировку фактов	
текущую		хозяйственной жизни с	
группировку фактов		использованием	
хозяйственной жизни		цифровых инструментов	
с использованием		и технологий	
цифровых		(Консультант Плюс	
инструментов и		http://www.consultant.ru/,	
технологий		Гарант	
		http://www.garant.ru/)	
		Онлайн-доски Jamboard,	
		Miro, Conceptboard и	
		др.),	
		программные средства,	
		реализующие методы	
		оптимизации такие, как	
		MS Excel «Поиск	
		решения», XA и GAMS	
		Платформа «1С:	
		Предприятие 8.3»	
		Конфигурация 1C:ERP	
		Управление	

	предприятием 2 (1С:Предприятие)	
ПКос-2.3 Владеет методами итогового обобщения фактов хозяйственной жизни на счетах бухгалтерского учета с использованием цифровых инструментов и технологий		Методами итогового обобщения фактов хозяйственной жизни на счетах бухгалтерского учета с использованием цифровых инструментов и технологий (Консультант Плюс http://www.consultant.ru /, Гарант http://www.garant.ru/) Онлайн-доски Jamboard, Miro, Conceptboard и др.), программные средства, реализующие методы оптимизации такие, как MS Excel «Поиск решения», XA и GAMS Платформа «1C:

			Предприятие 8.3» Конфигурация 1C:ERP Управление предприятием 2 (1C:Предприятие)

4 СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

4.1 Распределение трудоёмкости дисциплины по видам работ по семестрам

Общая трудоёмкость дисциплины составляет 3 зачётные единицы (108 часов), их распределение по видам работ (семестрам) представлено в таблице 2. Таблица 2

Распределение трудоёмкости дисциплины по видам работ по семестрам

Очная форма обучения

	Тру	удоёмкость	
Вид учебной работы	час., всего/*	в т. ч. по семестрам №6/*	
Общая трудоёмкость дисциплины по учебному плану	108/3	108/3	
1. Контактная работа:	50,25/4	50,25/4	
Аудиторная работа	50/4	50/4	
в том числе:			
лекции (Л)	16	16	
практические занятия (ПЗ)	34/4	34/4	
Курсовая работа (КР) (консультация, защита)			
консультации перед экзаменом			
контактная работа на промежуточном контроле (КРА)	0,25	0,25	
2. Самостоятельная работа (СРС)	57,75	57,75	
самостоятельное изучение разделов, самоподготовка (проработка и повторение лекционного материала и материала учебников и учебных пособий, подготовка к практическим занятиям, научным дискуссиям и т.д.)	47	47	
курсовая работа (КР) (подготовка)			
подготовка к зачету (контроль)	10,75	10,75	
Вид промежуточного контроля:	Зачет		

^{*} в том числе практическая подготовка

Очно-заочная форма обучения

	Тру	доёмкость
Вид учебной работы	час., всего/* -	в т. ч. по семестрам №8/*
Общая трудоёмкость дисциплины по учебному плану	108/3	108/3
1. Контактная работа:	16,25/4	16,25/4
Аудиторная работа	16/4	16/4
в том числе:		
лекции (Л)	8	8
практические занятия (ПЗ)	8/4	8/4
Курсовая работа (КР) (консультация, защита)		
консультации перед экзаменом		
контактная работа на промежуточном контроле (КРА)	0,25	0,25
2. Самостоятельная работа (СРС)	91,75	91,75
самостоятельное изучение разделов, самоподготовка	81	81
(проработка и повторение лекционного материала и		
материала учебников и учебных пособий, подготовка к		

	Трудоёмкость		
Вид учебной работы		в т. ч. по семестрам №8/*	
практическим занятиям, научным дискуссиям и т.д.)			
курсовая работа (КР) (подготовка)			
подготовка к зачету (контроль)	10,75	10,75	
Вид промежуточного контроля:	Зачет		

^{*} в том числе практическая подготовка

4.2 Содержание дисциплины

Таблица 3

Тематический план учебной дисциплины Очная форма обучения

	Всего/	Аудиторная работа		_	
Наименование разделов и тем дисциплин	*	Л	ПЗ/ *	ПКР	Внеаудиторная работа (СР)
Тема 1. Финансы организаций АПК в	9	2	2		5
системе экономических отношений в					
цифровой экономике					
Тема 2. Экономическое содержание и	11	2	4		5
источники финансирования основного					
капитала организаций АПК					
Тема 3. Экономическое содержание	11	2	4		5
оборотного капитала и источники					
финансирования оборотного капитала					
Тема 4. Собственный капитал организаций АПК	11	2	4		5
Тема 5. Доходы организаций АПК	10/1	1	4/1		5
Тема 6. Расходы организаций АПК	10/1	1	4/1		5
Тема 7. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК	11/1	2	4/1		5
Тема 8. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий	12/1	2	4/1		6
Тема 9. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций	12	2	4		6
Прочая контактная работа:					
курсовая работа (КР) (консультация, защита)					
консультации перед экзаменом					
Контактная работа на промежуточном контроле (КРА)	0,25			0,25	
Подготовка к зачету	10,75				10,75
Итого по дисциплине	108/4	16	34/4	0,25	57,75

^{*} в том числе практическая подготовка

Очно-заочная форма обучения

Очно-заочная форма обучения							
	Всего/	Аудит	горная	работа			
Наименование разделов и тем дисциплин	*	Л	ПЗ/ *	ПКР	Внеаудиторная работа (СР)		
Тема 1. Финансы организаций АПК в	11	1	1		9		
системе экономических отношений в							
цифровой экономике.							
Тема 2. Экономическое содержание и	11	1	1		9		
источники финансирования основного							
капитала организаций АПК							
Тема 3. Экономическое содержание	11	1	1		9		
оборотного капитала и источники							
финансирования оборотного капитала							
Тема 4. Собственный капитал организаций АПК.	11	1	1		9		
Тема 5. Доходы организаций АПК	11/1	1	1/1		9		
Тема 6. Расходы организаций АПК.	11/1	1	1/1		9		
Тема 7. Формирование и распределение	11/1	1	1/1		9		
прибыли в организациях АПК							
Тема 8. Финансовое планирование в	11/1	1	1/1		9		
организациях АПК с использованием							
цифровых технологий.							
Тема 9. Государственное финансовое	9				9		
регулирование сельскохозяйственных							
организаций							
Прочая контактная работа:							
курсовая работа (КР) (консультация,							
защита)							
консультации перед экзаменом							
Контактная работа на промежуточном	0,25			0,25			
контроле (КРА)							
Подготовка к зачету	10,75				10,75		
Итого по дисциплине	108/4	8	8/4	0,25	91,75		

Содержание разделов дисциплины

Тема 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике

Финансовые отношения предприятий и принципы их организации. Роль финансов в деятельности организации. Финансовые ресурсы и собственный капитал организации. Государственное регулирование финансов организаций. Особенности финансов организаций различных организационно-правовых форм и отраслей экономики. Особенности финансов организаций малого бизнеса.

Тема 2. Экономическое содержание и источники финансирования основного капитала организаций АПК

Основной капитал как важнейшая часть имущества организаций, его экономическое содержание. Оценка основного капитала. Источники финансирования. Амортизация и ее роль в воспроизводственном процессе

Тема 3. Экономическое содержание оборотного капитала и источники финансирования оборотного капитала

Структура оборотных активов организации и источники финансирования оборотных средств. Определение потребности в оборотном капитале. Эффективность использования оборотного капитала. Производственный и финансовый цикл.

Тема 4. Собственный капитал организаций АПК

Понятие собственного капитала предприятия. Уставной капитал предприятия. Особенности формирования уставного капитала отдельных организационно-правовых форм коммерческих организаций. Добавочный капитал. Фонды специального назначения, их состав, образование и назначение. Резервирование средств. Образование и использование резервного капитала; резерв по сомнительным долгам; резервов под снижение стоимости материальных ценностей; резервов по обесценению вложений в ценные бумаги; резервов предстоящих расходов. Прогнозирование и планирование фондов специального назначения и резервов.

Тема 5. Расходы организаций АПК

Расходы и доходы организаций. Классификация расходов и доходов. Финансовые методы управления расходами.

Тема 6. Доходы организаций АПК

Расходы и доходы организаций. Классификация расходов и доходов. Порядок формирования и использования доходов от реализации продукции. Планирование себестоимости и выручки от реализации продукции (объема продаж).

Тема 7. Формирование и распределение прибыли в организациях **АПК**

Формирование, распределение и использование прибыли. Методы планирования прибыли. Влияние учетной политики на финансовый результат деятельности организации. Влияние налогов на формирование чистой прибыли. Взаимосвязь выручки, расходов и прибыли от реализации продукции (анализ безубыточности). Точка безубыточности, запас финансовой прочности, производственный леверидж.

Тема 8. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий

Оценка финансового состояния организации. Содержание и цели финансового планирования. Виды и методы финансового планирования с использованием цифровых технологий. Система финансовых планов (бюджетов).

Тема 9. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций

Основные направления государственного регулирования производства. Государственное агропромышленного регулирование формирования и функционирования рынка сельскохозяйственной продукции, продовольствия. Мероприятия стабилизации сырья ПО сельскохозяйственной продукции, сырья продовольствия. Лизинг И оборудования и техники. Распределение субсидий сельскохозяйственным товаропроизводителям. Государственное регулирование кредитования, расчет страхования сфере АПК, внешнеэкономической деятельности. Совершенствование сельскохозяйственных механизма поддержки товаропроизводителей.

4.3 Лекции, практические занятия

Таблица 4 Содержание лекций и практических занятий Очная форма обучения

№ п/п	№ раздела	№ и название лекций и практических занятий	Формируем ые компетенции (индикаторы)	Вид контрольного мероприятия	Кол- во часов /в том числе прак тичес кая подго товка
1	Тема 1. Финансы организаций АПК в системе	Лекция № 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике	ПКос-2.1		2
	экономических отношений в цифровой экономике.	Практическое занятие № 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике	ПКос-2.1	Научная дискуссия	2
2	Тема 2. Экономическое содержание и источники финансирования	Лекция № 2. Экономическое содержание и источники финансирования основного капитала организаций АПК	ПКос-2.2		2
	основного капитала организаций АПК	Практические занятия № 2, 3. Эффективность основного капитала и источники его финансирования в организациях АПК	ПКос-2.2	Решение ситуационных задач	4

3	Тема 3. Экономическое содержание оборотного	Лекция №3. Экономическое содержание оборотного капитала и источники финансирования оборотного капитала	ПКос-2.2		2
3	капитала и источники финансирования оборотного капитала	Практические занятия № 4, 5. Анализ и оценка оборотного капитала и его финансирование в организациях АПК	ПКос-2.2	Решение ситуационных задач	4
	Тема 4. Собственный капитал	Лекция № 4. Особенности формирования собственного капитала организаций АПК	ПКос-2.2		2
4	организаций АПК	Практические занятия № 6, 7. Особенности формирования собственного капитала организаций АПК	ПКос-2.2	Научная дискуссия Решение ситуационных задач	4
	Тема 5. Доходы	Лекция №5. Доходы организаций АПК	ПКос-2.2		4
5	организаций АПК	Практические занятия № 8, 9. Доходы организаций АПК	ПКос-2.2	Решение ситуационных задач	4/1
	Тема 6. Расходы	Лекция №6. Расходы организаций АПК	ПКос-2.2		4
6	организаций АПК	Практические занятия № 10, 11. Расходы организаций АПК	ПКос-2.2	Решение ситуационных задач	4/1
	Тема 7. Формирование и	Лекция №7. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК	ПКос-2.3		4
7	распределение прибыли в организациях АПК	Практические занятия № 12, 13. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК	ПКос-2.3	Решение ситуационных задач	4/1
	Тема 8. Финансовое планирование в организациях	Лекция №8. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий	ПКос-2.2		4
8	организациях АПК с использованием цифровых технологий	Практические занятия № 14, 15. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий	ПКос-2.2	Деловая игра	4/1
9	Тема 9. Государственно е финансовое регулирование сельскохозяйст	Лекция № 9. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций	ПКос-2.3		2

	венных организаций	Практические занятия № 16, 17. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций	ПКос-2.3	Научная дискуссия, контрольная работа	4	
--	-----------------------	--	----------	--	---	--

Очно-заочная форма обучения

№ п/п	№ раздела	№ и название лекций и практических занятий	Формируем ые компетенции (индикаторы	Вид контрольного мероприятия	Кол- во часов / в том числе прак тичес кая подго товка
1	Тема 1. Финансы организаций АПК в системе	Лекция № 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике	ПКос-2.1		1
	экономических отношений в цифровой экономике.	Практическое занятие № 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике	ПКос-2.1	Научная дискуссия	1
2	Тема 2. Экономическое содержание и источники финансирования	Лекция № 1. Экономическое содержание и источники финансирования основного капитала организаций АПК	ПКос-2.2		1
	основного капитала организаций АПК	Практическое занятие № 1. Эффективность основного капитала и источники его финансирования в организациях АПК	ПКос-2.2	Решение ситуационных задач	1
2	Тема 3. Экономическое содержание оборотного	Лекция № 2. Экономическое содержание оборотного капитала и источники финансирования оборотного капитала	ПКос-2.2		1
3	капитала и источники финансирования оборотного капитала	Практическое занятие № 2. Анализ и оценка оборотного капитала и его финансирование в организациях АПК	ПКос-2.2	Решение ситуационных задач	1

	Тема 4. Собственный капитал	Лекция № 2. Особенности формирования собственного капитала организаций АПК	ПКос-2.2		1
4	организаций АПК	Практическое занятие № 2. Особенности формирования собственного капитала организаций АПК	ПКос-2.2	Научная дискуссия Решение ситуационных задач	1
	Тема 5. Доходы организаций	Лекция № 3. Доходы организаций АПК	ПКос-2.2		1
5	АПК	Практическое занятие № 3. Доходы организаций АПК	ПКос-2.2	Решение ситуационных задач	1/1
	Тема 6.	Лекция № 3. Расходы организаций АПК	ПКос-2.2		1
6 0	Расходы организаций АПК	Практическое занятие № 3. Расходы организаций АПК	ПКос-2.2	Решение ситуационных задач	1/1
	Тема 7. Формирование и	Лекция № 4. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК	ПКос-2.3		1
7	распределение прибыли в организациях АПК	Практическое занятие № 4. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК	ПКос-2.3	Решение ситуационных задач	1/1
	Тема 8. Финансовое планирование в	Лекция № 4. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий	ПКос-2.2		1
8	организациях АПК с использованием цифровых технологий	Практическое занятие № 4. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий	ПКос-2.2	Деловая игра	1/1

4.4 Перечень вопросов для самостоятельного изучения дисциплины

Таблица 5

Перечень вопросов для самостоятельного изучения дисциплины

№ раздела и темы	Перечень рассматриваемых вопросов для самостоятельного изучения	Формируемые компетенции
Тема 1. Финансы организаций	1. Сущность и место финансов организаций	ПКос-2.1
АПК в системе экономических	(предприятий) в региональной финансово -	
отношений в цифровой	экономической системе в период	
экономике.	трансформации в цифровую экономику.	
	2. Взаимоотношения организаций	
	(предприятий) с внебюджетными фондами.	
	3. Взаимоотношения организаций	
	(предприятий) с коммерческими банками.	
	4. Взаимоотношения организаций	

№ раздела и темы	Перечень рассматриваемых вопросов для самостоятельного изучения	Формируемые компетенции
	(предприятий) со страховыми компаниями.	
Тема 2. Экономическое содержание и источники финансирования основного капитала организаций АПК	 Состав и структура основного капитала организаций АПК разных регионов. Состав и структура основного капитала организаций АПК России. 	ПКос-2.2
Тема 3. Экономическое содержание оборотного капитала и источники финансирования оборотного капитала	 Состав и структура оборотного капитала организаций АПК разных регионов. Состав и структура оборотного капитала организаций АПК России. Расчет потребности в оборотных активах. 	ПКос-2.2
Тема 4 Собственный капитал организаций АПК.	1. Финансовый механизм организации как система управления финансами организации в целях достижения максимальной прибыли. 2. Методы определения цены элементов собственного капитала, формируемых из разных источников	ПКос-2.2
Тема 5. Доходы организаций АПК	 Формирование финансовых результатов от обычных видов деятельности Направления использования доходов от реализации 	ПКос-2.2
Тема 6. Расходы организаций АПК.	 Системы и формы расчетов в финансах организаций АПК Материальные расходы, определяемые для целей налогового учета, их состав. Расходы на оплату труда, определяемые для целей налогового учета, их состав. 	ПКос-2.2
Тема 7. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК	1. Влияние учетной политики на конечный финансовый результат деятельности организации. 2. Взаимосвязь структуры и стоимости капитала. Финансовый рычаг.	ПКос-2.3
Тема 8. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий.	1. Практика финансового планирования в условиях цифровой экономики 2. Финансовый план (баланс доходов и расходов) сельскохозяйственных предприятий, порядок его составления	ПКос-2.2
Тема 9. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций	1. Необходимость государственного регулирования аграрного сектора 2. Основные направления государственного регулирования агропромышленного производства 3. Методы финансового и кредитного регулирования текущей и инвестиционной деятельности.	ПКос-2.3

5 ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Применение активных и интерактивных образовательных технологий Очная форма обучения

No	T. 1		Наименование используемых активных и
п/п	Тема и форма занятия		интерактивных образовательных технологий
1	Тема 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике. Практическое занятие № 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике.	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах)
2	Тема 2. Экономическое содержание и источники финансирования основного капитала организаций АПК Практические занятия № 2, 3. Эффективность основного капитала и источники его финансирования в организациях АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах)
3	Тема 3. Экономическое содержание оборотного капитала и источники финансирования оборотного капитала Практические занятия № 4, 5. Анализ и оценка оборотного капитала и его финансирование в организациях АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах)
4	Тема 4. Собственный капитал организаций АПК. Практические занятия № 6, 7. Особенности формирования собственного капитала организаций АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах) Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах: решение ситуационных задач)
5	Тема 5. Доходы организаций АПК Практические занятия № 8, 9. Доходы организаций АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах: решение ситуационных задач)
6	Тема 6. Расходы организаций АПК Практические занятия № 10, 11. Расходы организаций АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах: решение ситуационных задач)
7	Тема 7. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК Практические занятия № 12, 13. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК Тема 8. Финансовое	П3	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах: решение ситуационных задач) Технология активного обучения

№ п/п	Тема и форма занятия		Наименование используемых активных и интерактивных образовательных технологий
	планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий Практические занятия № 14, 15. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий		(Деловая игра: «Финансовое планирование в организациях АПК»
9	Тема 9. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций Практические занятия № 16, 17. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах)

Очно-заочная форма обучения

№ п/п	Тема и форма занятия		Наименование используемых активных и интерактивных образовательных технологий
1	Тема 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике. Практическое занятие № 1. Финансы организаций АПК в системе экономических	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах)
	отношений в цифровой экономике.		
2	Тема 2. Экономическое содержание и источники финансирования основного капитала организаций АПК Практическое занятие № 1. Эффективность основного капитала и источники его финансирования в организациях АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах)
3	Тема 3. Экономическое содержание оборотного капитала и источники финансирования оборотного капитала Практическое занятие № 2. Анализ и оценка оборотного капитала и его финансирование в организациях АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах)

№	Town w donne souggwa		Наименование используемых активных и
п/п	Тема и форма занятия		интерактивных образовательных технологий
4	Тема 4. Собственный капитал организаций АПК. Практическое занятие № 2.	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах)
	Особенности формирования собственного капитала организаций АПК		Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах: решение ситуационных задач)
5	Тема 5. Доходы организаций АПК Практическое занятие № 3. Доходы организаций АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах: решение ситуационных задач)
6	Тема 6. Расходы организаций АПК Практическое занятие № 3. Расходы организаций АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах: решение ситуационных задач)
7	Тема 7. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК Практическое занятие № 4. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК	ПЗ	Технология проблемного обучения (Обсуждение дискуссионных вопросов в малых группах: решение ситуационных задач)
8	Тема 8. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий Практическое занятие № 4. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий	ПЗ	Технология активного обучения (Деловая игра: «Финансовое планирование в организациях АПК»

6 ТЕКУЩИЙ КОНТРОЛЬ УСПЕВАЕМОСТИ И ПРОМЕЖУТОЧНАЯ АТТЕСТАЦИЯ ПО ИТОГАМ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ

6.1 Типовые контрольные задания или иные материалы, необходимые для оценки знаний, умений и навыков и (или) опыта деятельности

Научные дискуссии

Очная форма обучения

Тема 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике

Практическое занятие № 1.

Научная дискуссия на тему: «Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике»

Вопросы к дискуссии:

1. Раскройте сущность и функции финансов аграрных формирований в цифровой экономике

- 2. Охарактеризуйте систему финансовых взаимоотношений сельскохозяйственных товаропроизводителей
- 3. Перечислите основные черты организации финансов аграрных коммерческих формирований в цифровой экономике
- 4. Раскройте содержание финансовых ресурсов и источников их формирования у сельскохозяйственных субъектов
- 5. Назовите особенности финансов различных организационно-правовых форм хозяйствования в сельскохозяйственном обороте
- 6. Дайте понятие финансового менеджмента и охарактеризуйте его функции в аграрной сфере в цифровой экономике
- 7. Раскройте содержание и задачи финансовой работы сельскохозяйственных товаропроизводителей в условиях цифровой экономики

Тема 4. Собственный капитал организаций АПК

Практическое занятие №6

Научная дискуссия на тему: «Особенности формирования собственного капитала организаций АПК»

Вопросы к дискуссии:

- 1. Основные этапы работы по организации собственного капитала.
- 2. Источники формирования собственного капитала
- 3. Краткая характеристика методам определения первоначального размера уставного капитала, образуемого организацией АПК.
- 4. Особенности формирования уставного капитала в организациях АПК различных организационно-правовых форм
 - 5. Состав фондов специального назначения
- 6. Механизм образования и использования каждого фонда специального назначения
- 7. Состав резервов организаций АПК и механизм их формирования, назначение каждого из резервов
- **Тема 9.** Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций

Практическое занятие №16

Научная дискуссия на тему: «Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций»

Вопросы к дискуссии:

- 1. Основные направления государственного финансового регулирования аграрного производства
- 2. Методы и инструменты бюджетного регулирования аграрного производства
- 3. Порядок предоставления дотаций и компенсаций из государственного бюджета организациям АПК.

Очно-заочная форма обучения

Тема 1. Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике

Практическое занятие № 1.

Научная дискуссия на тему: «Финансы организаций АПК в системе экономических отношений в цифровой экономике»

Вопросы к дискуссии:

- 1. Раскройте сущность и функции финансов аграрных формирований в цифровой экономике
- 2. Охарактеризуйте систему финансовых взаимоотношений сельскохозяйственных товаропроизводителей
- 3. Перечислите основные черты организации финансов аграрных коммерческих формирований в цифровой экономике
- 4. Раскройте содержание финансовых ресурсов и источников их формирования у сельскохозяйственных субъектов
- 5. Назовите особенности финансов различных организационно-правовых форм хозяйствования в сельскохозяйственном обороте
- 6. Дайте понятие финансового менеджмента и охарактеризуйте его функции в аграрной сфере в цифровой экономике
- 7. Раскройте содержание и задачи финансовой работы сельскохозяйственных товаропроизводителей в условиях цифровой экономики

Тема 4. Собственный капитал организаций АПК

Практическое занятие №2

Научная дискуссия на тему: «Особенности формирования собственного капитала организаций АПК»

Вопросы к дискуссии:

- 1. Основные этапы работы по организации собственного капитала.
- 2. Источники формирования собственного капитала
- 3. Краткая характеристика методам определения первоначального размера уставного капитала, образуемого организацией АПК.
- 4. Особенности формирования уставного капитала в организациях АПК различных организационно-правовых форм
 - 5. Состав фондов специального назначения
- 6. Механизм образования и использования каждого фонда специального назначения
- 7. Состав резервов организаций АПК и механизм их формирования, назначение каждого из резервов

Решение ситуационных задач

Тема 2. Экономическое содержание и источники финансирования основного капитала организаций АПК

ЗАДАЧА №1

Определите среднегодовую стоимость основных фондов, если стоимость фондов на начало периода составляло 700 млн. руб, во 2 квартале выбыло основных фондов на 40 млн. руб, в 3 квартале поступило на 80 млн. руб. Определите норму амортизации, если первоначальная стоимость оборудования 850 млн. руб, ликвидационная стоимость 70 млн. руб, срок использования 6 лет. Стоимость оборудования списывается равномерно.

ЗАДАЧА №2

Определите среднегодовую стоимость основных фондов, если стоимость фондов на начало периода составляло 200 млн. руб, в мае поступило ОС на 50 млн. руб, а в ноябре выбыло на 45 млн. руб.

ЗАДАЧА №3

Рассчитайте:

- а) сумму амортизационных отчислений;
- б) сумму износа за год по данным:
- первоначальная стоимость основных производственных фондов $(O\Pi\Phi)$ на начало года в базисных ценах 25477 млн. руб, в т.ч. полностью амортизированных 894 млн. руб;
- плановый ввод в действие ОПФ в марте отчетного года-4567 млн. руб, в сентябре -6600 млн. руб;
 - коэффициент переоценки на начало года –1,01;
- распределение ОПФ по группам: 1 категории- 15%, 7группа-35%, 10 группа -20%;
- годовые нормы амортизационных отчислений по группам: 1- 5%, 7
 7%, 10-15%;
- норма износа основных фондов непроизводственного назначения-15 % в год.

Тема 3. Экономическое содержание оборотного капитала и источники финансирования оборотного капитала

ЗАДАЧА №1

Годовая потребность в сырье 2200 ед., стоимость размещения и исполнения заказа равна 65 руб., затраты по хранению единицы сырья 25 руб. в год. Определить оптимальный размер партии, количество закупок и периодичность закупок.

ЗАДАЧА №2

Предприятие в отчетном квартале реализовало продукции на 100 тыс. руб при среднем остатке оборотных средств – 25 тыс. руб.

Определить ускорение оборачиваемости оборотных средств в днях и сумму их высвобождения из оборота за счет изменения коэффициента оборачиваемости в плановом квартале, если объем реализованной продукции планируется увеличить на 25 %, а средний остаток оборотных средств не изменится

ЗАДАЧА №3

Определить норматив оборотных средств, вложенных в

производственные запасы, если:

производственные запасы	текущий запас, дни	подготовительный запас, дни	транспортный запас, дни	страховой запас, дни	затраты сырья и материалов в 4 квартале, тыс. руб
основные материалы	20	1	4	10	900
вспомогат. материалы	40	-	4	20	400
топливо	30	-	5	15	700

Тема 4. Собственный капитал организаций АПК Ситуация 1

Проведите факторный анализ рентабельности капитала компании, если дана следующая информация. В 2020 г. собственный капитал компании «Зеленый сегмент» составил 250 000 тыс. руб., объем продаж — 320000 тыс. руб., активы — 350000 тыс. руб., чистая прибыль — 48000 тыс. руб. В 2021 году произошло увеличение чистой прибыли на 5%, объём продаж — на 8%, в тоже время показатели совокупных активов и капитала компании «Зелёный сегмент» сократились на 10% и 7% соответственно. По полученным результатам расчетов и анализа сделайте выводы.

Ситуация 2

Проведите факторный анализ рентабельности капитала компании, если дана следующая информация. В 2020 г. собственный капитал компании «Русагро» составил 150 000 тыс. руб., объем продаж — 20000 тыс. руб., активы — 500000 тыс. руб., чистая прибыль — 8000 тыс. руб. В 2021 году произошло сокращение чистой прибыли на 15%, объёма продаж — на 10%, в тоже время показатели совокупных активов и капитала компании «Русагро» сократились на 30% и 40% соответственно. По полученным результатам расчетов и анализа сделайте выводы.

Ситуация 3

Определите возможность самофинансирования организации «Вектор», если в 2020 г. её собственный капитал составил 14 млн руб., а величина чистой прибыли равна 200 тыс. рублей.

Ситуация 4

Определите возможность самофинансирования организации «Спутник», если в 2020 г. её собственный капитал составил 4 млн руб., а величина чистой прибыли равна 100 тыс. рублей.

Ситуация 5

Определите величину собственного капитала компании, если её резервный капитал составляет 100 тыс. руб., кредиторская задолженность со сроком погашения 1 месяц — 12 тыс. руб., дебиторская задолженность с таким же сроком погашения — 11 тыс. руб. Уставный капитал компании равен 1000 тыс. руб., непокрытый убыток составляет 130 тыс. руб., добавочный капитал в компании отсутствует. В текущем периоде компания взяла долгосрочный кредит в банке сроком на 5 лет в сумме 150 тыс. руб. под 10% годовых (проценты простые).

Ситуация 6

Определите величину собственного капитала компании, если её добавочный капитал составляет 300 тыс. руб., кредиторская задолженность со сроком погашения 1 год — 120 тыс. руб., дебиторская задолженность со сроком погашения 1 месяц — 18 тыс. руб. Уставный капитал компании равен 1000 тыс. руб., непокрытый убыток составляет 130 тыс. руб., резервный капитал в компании отсутствует. В текущем периоде компания взяла долгосрочный кредит в банке сроком на 5 лет в сумме 50 тыс. руб. под 10% годовых (проценты простые).

Ситуация 7

Определите сумму чистых активов организации, если известно следующее. Внеоборотные активы составляют 200 тыс. руб., запасы – 60 тыс. руб., денежные средства – 10 тыс. руб., уставный капитал – 200 тыс. руб. величину краткосрочного кредита определите самостоятельно, исходя из балансового уравнения. Сделайте выводы.

Ситуация 8

Определите сумму чистых активов организации, если известно следующее. Внеоборотные активы составляют 300 тыс. руб., запасы – 30 тыс. руб., денежные средства – 50 тыс. руб., уставный капитал – 100 тыс. руб. величину долгосрочного кредита определите самостоятельно, исходя из балансового уравнения. Сделайте выводы.

Ситуация 9

Уставный капитал общества составляет 200 тыс. руб. Размещено 3000 акций с равным номиналом, в том числе 200 привилегированных. Фиксированная ставка дивиденда по привилегированным акциям утверждена в размере 10%. Определите размер дивиденда на одну обыкновенную акцию, если общая сумма чистой прибыли, подлежащей распределению в виде дивидендов составила 63 тыс. руб. Сделайте выводы.

Тема 5. Доходы организаций АПК Ситуация 1

Цена на изделие в первом квартале 200 руб., во втором увеличилась на 5 %. Переменные расходы на единицу – 120 руб. Общие постоянные – 3500 тыс.

руб. Определите, как повлияло увеличение цены изделия на изменение критической выручки (объема).

Ситуация 2

По приведённым ниже данным определить:

- 1) сколько процентов прибыли удастся сохранить предприятию, если выручка от реализации сократится на 25 %;
 - 2) уровень эффекта финансового рычага.

Выручка от реализации – 1500 тыс. руб.

Переменные издержки – 1050 тыс. руб.

Постоянные издержки – 300 тыс. руб.

Собственные средства – 600 тыс. руб.

Долгосрочные кредиты – 140 тыс. руб.

Краткосрочные кредиты – 60 тыс. руб.

Средняя процентная ставка по заёмным средствам – 22 %.

Условная ставка налогообложения прибыли – 24 %.

Ситуация 3

Определить критический объем производства и прибыль предприятия за месяц при условии: предприятие производит 25000 ед. продукции по 300 руб. за единицу; удельные переменные затраты — 170 руб., постоянные затраты — 1000 тыс. руб. в месяц. Как изменится критический объем производства и прибыль, если цена повысится до 320 руб. за единицу, переменные затраты — на 10 %, постоянные — на 7 %. Чему равен запас финансовой прочности (в первоначальном варианте и с изменениями)?

Тема 6. Расходы организаций АПК

Ситуация 1. Определите величину расходов на оплату труда, если известно, что его доля в добавленной стоимости составляет 40 %. Выручка с НДС составило 66 млн. руб. тыс., а материальные затраты приобретены с НДС за 44 млн. руб. Ставка НДС - 10 %.

- 1. Рассчитайте:
- а) производственную;
- б) полную себестоимость реализованной продукции по данным:
- материальные затраты –18250 тыс. руб.;
- затраты на оплату труда производственных рабочих 34369 тыс. руб.;
- амортизация ОПФ 1032 тыс. руб.;
- земельный и транспортный налог-14500 руб.;
- амортизация основных средств, используемых в целях управления 2000 тыс. руб.;
- затраты на оплату труда работников административно-управленческого аппарата-19250 тыс. руб.;

расходы, связанные с реализацией - 4100 тыс. руб.

Ситуация 2. В течение отчетного периода материал № 11 поставлялся в предприятие несколько раз. В таблице приведены сведения об остатках и поступлении материала за отчетный период:

№ поставки	Размер партии, единиц	Цена единицы, тенге	Стоимость партии, тыс.руб.
Остаток на начало периода	20000	100	2000
1	20000	90	1800
2	30000	110	3300
3	40000	95	3800
4	50000	112	5600
Всего	160000	-	16500

За отчетный период на производство продукции было использовано 130 тыс. единиц, а остатки на конец отчетного периода составили 30 тыс. единиц (160-130).

Ситуация 3. Ставка сложных процентов в 1-ом месяце пользования кредитом составляет 30% годовых, а в каждом последующем месяце увеличивается на 1 %.

Определите сумму процентов за кредит в размере 1 млн руб, взятый на 4 месяца.

Тема 7. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК

Ситуация 1. По нижеприведенным исходным данным определить:

1. Сколько процентов чистой прибыли удастся сохранить предприятию, если выручка от продаж сократится на 25 %?

2. Уровень эффекта финансового рычага. Ставка налогообложения прибыли — 20~%.

Выручка от реализации	1500 тыс. руб.
Переменные издержки	1050 тыс. руб.
Валовая маржа	450 тыс. руб.
Постоянные издержки	300 тыс. руб.
Прибыль от продаж	150 тыс. руб.
Собственные средства	600 тыс. руб.
Долгосрочные кредиты	150 тыс. руб.
Краткосрочные кредиты	60 тыс. руб.
Средняя расчетная ставка процента (средневзвешенная	
стоимость заемных средств)	20 %

Ситуация 2. Выручка от продаж фирмы «Русский хлеб» составляет 400 млн руб., прогнозируемый уровень на следующий период — 480 млн руб. Данные бухгалтерского баланса следующие:

Актив	<i>Сумма,</i> млн руб.	Пассив	<i>Сумма,</i> млн руб.
-------	---------------------------	--------	---------------------------

Основные средства Запасы Расчетный счет	40 60 20	Уставный капитал Резервный фонд Спец. фонды Долгосрочные кредиты Краткосрочные кредиты	40 10 4 26 40
Итого	120	Итого	120

Составьте баланс прогнозный предприятия определите И потребность финансировании дополнительную В (будем считать, прибыль направляется различные нераспределённая В фонды). Норма дивиденда 40%, рентабельность продаж составляет 4,3%.

Ситуация 3. Определить объем производства и продаж, если имеются следующие данные: постоянные затраты предприятия FC = 450 тыс. руб. в год; переменные затраты VC = 50 руб. на единицу продукции. Цена единицы продукции – 200 руб., предполагаемая прибыль - 300 тыс. руб.

Определить объем прибыли предприятия, если объем продаж снизится на 20 %.

Контрольные работы

Тема 9. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций

Контрольная работа

Задание №1.

Проведите анализ финансовых потоков в сельскохозяйственной организации за последние три года.

Задание №2.

Проведите анализ собственных средств в сельскохозяйственной организации за последние три года.

Задание №3.

Проведите анализ заемных средств в сельскохозяйственной организации за последние три года.

Задание №4.

Проведите анализ финансирования сельскохозяйственной организации из бюджетной системы за последние три года.

Задание №5.

Проведите анализ налоговых платежей сельскохозяйственной организации за последние три года.

Задание №6.

Проведите анализ движения основных средств в сельскохозяйственной организации за последние три года.

Задание №7.

Проведите анализ структуры оборотных средств в сельскохозяйственной организации за последние три года.

Задание №8.

Проведите анализ структуры доходов в сельскохозяйственной организации за последние три года

Задание №9.

Проведите анализ структуры расходов сельскохозяйственной организации за последние три года

Задание №10.

Проведите анализ структуры прибыли сельскохозяйственной организации за последние три года

Деловая игра

Тема 8. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых технологий

Деловая игра в полном объеме представлена в ОМД.

Перечень вопросов и задач, выносимых на промежуточную аттестацию (очная форма обучения - зачет в 6-м семестре, очно-заочная форма обучения - зачет в 8-м семестре)

Вопросы к зачету

- 1. Финансовые отношения предприятий и принципы их организации в эпоху цифровизации. (ПКос-2.1)
- 2. Роль финансов в деятельности организации в цифровой экономике. (ПКос-2.1)
 - 3. Особенности финансов организаций малого бизнеса. (ПКос-2.1)
- 4. Особенности финансов организаций различных организационноправовых форм и отраслей экономики. (ПКос-2.1)
- 5. Финансовые ресурсы и собственный капитал организаций АПК. (ПКос-2.2)

6.

- 7. Основной капитал как важнейшая часть имущества организаций, его экономическое содержание. (ПКос-2.2)
- 8. Оценка основного капитала, источники его финансирования в организациях АПК. (ПКос-2.2)
- 9. Финансирование и кредитование капитальных вложений. Источники финансирования. (ПКос-2.2)
 - 10. Амортизация и ее роль в обновлении основного капитала. (ПКос-2.1)
- 11. Лизинг как метод инвестирования сельхозтоваропроизводителей. (ПКос-2.2)
- 12. Амортизация и ее роль в воспроизводственном процессе организаций АПК. (ПКос-2.2)
- 13. Структура оборотных активов организации и источники финансирования оборотных средств в сельскохозяйственных организациях. (ПКос-2.2)
- 14. Определение потребности в оборотном капитале. Эффективность использования оборотного капитала. (ПКос-2.2)

- 15. Производственный и финансовый цикл. (ПКос-2.2)
- 16. Понятие собственного капитала предприятий АПК. (ПКос-2.2)
- 17. Уставной (складочный) капитал предприятия. Особенности формирования уставного капитала отдельных организационно-правовых форм коммерческих организаций АПК. (ПКос-2.2)
 - 18. Добавочный капитал. (ПКос-2.2)
- 19. Нераспределенная прибыль как источник развития предприятия.(ПКос-2.2)
- 20. Резервирование средств. Образование и использование резервного капитала; резерва по сомнительным долгам; резервов под снижение стоимости материальных ценностей; резервов под обесценение вложений в ценные бумаги; резервов предстоящих расходов. (ПКос-2.2)
- 21. Расходы и доходы организаций. Классификация расходов и доходов. (ПКос-2.2)
- 22. Экономическое содержание издержек производства, затрат и расходов организации. (ПКос-2.2)
- 23. Финансовые методы управления расходами сельскохозяйственных организаций, в том числе на основе цифровых технологий. (ПКос-2.2)
- 24. Порядок формирования и использования доходов от реализации продукции. (ПКос-2.2)
- 25. Планирование себестоимости и выручки от реализации продукции (объема продаж). (ПКос-2.2)
 - 26. Формирование, распределение и использование прибыли. (ПКос-2.3)
- 27. Методы планирования прибыли на основе цифровых технологий. (ПКос-2.3)
- 28. Влияние учетной политики на финансовый результат деятельности организаций АПК. (ПКос-2.3)
- 29. Влияние налогов на формирование чистой прибыли в организациях АПК. (ПКос-2.3)
- 30. Взаимосвязь выручки, расходов и прибыли от реализации продукции (анализ безубыточности). (ПКос-2.3)
- 31. Точка безубыточности, запас финансовой прочности, производственный леверидж. (ПКос-2.3)
- 32. Оценка финансового состояния организации с использованием цифровых технологий. (ПКос-2.3)
- 33. Методы анализа финансового состояния организаций АПК с использованием цифровых технологий. (ПКос-2.3)
- 34. Содержание и цели финансового планирования с использованием цифровых технологий. (ПКос-2.2)
- 35. Виды и методы финансового планирования. Система финансовых планов (бюджетов) (ПКос-2.2)
- 36. Государственное регулирование финансов сельскохозяйственных организаций в условиях цифровизации. (ПКос-2.3)
- 37. Основные направления государственного регулирования агропромышленного производства в условиях цифровой экономики. (ПКос-2.3)

- 38. Государственное регулирование формирования и функционирования рынка сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия. (ПКос-2.3)
- 39. Мероприятия по стабилизации рынка сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия. (ПКос-2.3)
 - 40. Лизинг в сфере агропромышленного производства. (ПКос-2.3)
 - 41. Антимонопольное регулирование цен в АПК. (ПКос-2.3)
- 42. Распределение субсидий сельскохозяйственным товаропроизводителям. (ПКос-2.3)
- 43. Государственное регулирование кредитования, расчетов и страхования в сфере АПК; внешнеэкономической деятельности. (ПКос-2.3)
- 44. Совершенствование механизма поддержки сельскохозяйственных товаропроизводителей. (ПКос-2.3)
- 45. Сущность стимулирующей поддержки в сельском хозяйстве (ПКос-2.3).
- 46. Сущность компенсирующей поддержки в сельском хозяйстве (ПКос-2.3).
 - 47. Роль цифровизации в организации финансов АПК. (ПКос-2.3).

Примерные задачи к зачету (ПКос-2.1, ПКос-2.2, ПКос-2.3)

Задача 1

Определите среднегодовую стоимость основных фондов, если стоимость фондов на начало периода составляло 600 млн. руб, в 1 квартале поступило основных фондов на 60 млн. руб, в 4 квартале выбыло на 150 млн. руб.

Задача 2

Определите норму амортизационных отчислений по оборудованию, если известно, что первоначальная стоимость составляет 1200 млн. руб, ежегодные амортизационные отчисления составляют 400 млн. руб.

Задача 3

Рассчитайте источники финансирования капитальных вложений производственного назначения по данным:

- капитальные затраты производственного назначения –8100 млн. руб., в т.ч. объем СМР, выполняемых хозспособом 3500 млн. руб;
 - прибыль, направляемая на капитальные вложения 2900 млн. руб;
- сумма начисленной амортизации на последнюю отчетную дату 3820 млн. руб.

Задача 4

Рассчитайте: а) полную восстановительную стоимость; б) остаточную восстановительную стоимость основных средств после проведенной переоценки по данным:

- первоначальная стоимость основных средств-640 млн. руб;
- сумма начисленной амортизации на момент переоценки-75 млн. руб;
- коэффициент переоценки-1,08;
- в) поясните, как должны быть отражены результаты проведенной переоценки.

Задача 5

Рассчитайте: а) сумму амортизационных отчислений; б) сумму износа за год по данным:

- первоначальная стоимость основных производственных фондов (ОПФ) на начало года в базисных ценах 15477 млн. руб, в т.ч. полностью амортизированных-962 млн. руб;
- плановый ввод в действие ОПФ в марте отчетного года-4483 млн. руб, в сентябре –3600 млн. руб;
 - коэффициент переоценки на начало года –1,07;
- распределение ОПФ по группам: 1 группа 25%, 5 группы 45%, 7 группы -30%;
- годовые нормы амортизационных отчислений по группам:1 5%,5 25%, 7 -15%;
- норма износа основных фондов непроизводственного назначения-10% в год.

Задача 6

Определите норму амортизации, используя известные методы начисления амортизации, если первоначальная стоимость оборудования 1850 млн. руб, ликвидационная стоимость 170 млн руб, срок использования 5 лет.

Задача 7

Определите величину расходов на оплату труда, если известно, что его доля в добавленной стоимости составляет 32 %. Выручка с НДС составило 96 тыс. руб, а материальные затраты приобретены с НДС за 64 тыс. руб. Ставка НДС - 10 %.

Задача 8.

СПК «Надежда» открывает депозитный вклад в АО «Россельхозбанк» в размере 200 тыс. руб. на срок с 12 декабря по 25 февраля следующего года с начислением процентов без капитализации в конце срока действия договора из расчета 8% годовых. Определить:

- какую сумму денег кооператив получит в банке по окончании срока договора;
- эффективность данной операции и другие направления вложения средств.

Задача 9.

Акционерное общество выпустило 900 простых акций и 100 привилегированных, а также 150 облигаций. Номинальная стоимость всех ценных бумаг — 100 000 руб. каждая. Купон по облигациям — 12 %, дивиденд по привилегированным акциям — 15 %. Определить дивиденд от прибыли по обыкновенным акциям. Расположить всех держателей ценных бумаг по степени убывания доходности финансовых инструментов, если прибыль к распределению составила 16 000 тыс. руб.

Задача 10.

По приведённым ниже данным определить:

1) сколько процентов прибыли удастся сохранить предприятию, если выручка от реализации сократится на 25 %;

2) уровень эффекта финансового рычага.

Выручка от реализации – 1500 тыс. руб.

Переменные издержки – 1050 тыс. руб.

Постоянные издержки – 300 тыс. руб.

Собственные средства – 600 тыс. руб.

Долгосрочные кредиты – 140 тыс. руб.

Краткосрочные кредиты – 60 тыс. руб.

Средняя процентная ставка по заёмным средствам – 22 %.

Условная ставка налогообложения прибыли – 20 %.

Задача 11.

Чистая прибыль АО составляет 2000 тыс. руб. Количество обыкновенных акций 1 млн. штук. Рыночная цена одной акции 20 руб. АО планирует направить 50% чистой прибыли на развитие производства. Определите прибыль на акцию, дивиденд на акцию и коэффициент выплаты дивиденда.

Задача 12.

Компания за отчетный год имеет выручку в 3 040 тыс. руб., в том числе 75 % продаж это - продажи в кредит. Баланс на конец года (в тыс. руб.):

Активы		Пассивы	
Фиксированные активы	380	Долгосрочные займы	
			18
Запасы	240	Собственный капитал	
			32
Дебиторская задолженность	280	Кредиторская задолженность	1
			20
Деньги	50	Задолженность по налогам	
			0
Всего		Bcero	
	50		50

Рассчитайте:

- а) период инкассации;
- б) коэффициент текущей ликвидности;
- в) коэффициент срочной ликвидности;
- г) коэффициент оборачиваемости дебиторской задолженности;
- д) величину работающего капитала.

Задача 13.

Годовые продажи фирмы составляют 1,2 млн руб., из них 10 % - на условиях предоплаты и оплаты в момент отгрузки. На конец года дебиторская задолженность составила 180 тыс. руб. Каков средний период инкассации?

Задача 14.

Продажи фирмы составили 4 млн. руб. По четвертой части этих продаж предоставлена отсрочка платежа. Дебиторская задолженность равна 100 тыс. руб. Чему равен период инкассации?

Задача 15.

Определить коэффициент оборачиваемости оборотных средств, если известно, что объем работ составил 21 млн. руб., а оборотные средства равны 3 млн. руб.

Задача 16.

Определить показатели использования оборотных средств за год при условии: среднегодовая стоимость оборотных средств составляет — 2000 тыс.руб., объем реализованной продукции за год составляет 10000 тыс.руб. Сколько высвободится у предприятия оборотных средств, если продолжительность одного оборота сократится на 10 дней?

Задача 17.

Компания установила уровень минимального остатка денежных средств в 3 000 руб., а верхний предел в 9 000 руб. Какова величина оптимального остатка? Изобразите графически.

Задача 18.

Рассчитайте оптимальный остаток денежных средств и его предел при следующих условиях: доходность краткосрочных инвестиций составляет 3 %, транзакционные издержки равны 40 руб. Среднее квадратичное отклонение денежного потока определено в размере 52 000 руб., минимальный остаток денежных средств установлен на сумму 3 900 руб.

Задача 19.

Предлагается инвестиционный проект, суть которого заключается в реконструкции и техническом перевооружении пекарни, для улучшения качества продукции с одновременным снижением издержек производства, т.е. предлагается установить новое высокотехнологичное оборудование, которое ранее не использовалось. Данный проект предусматривает достаточно большие первоначальные инвестиции — 6925457 руб., но за 1 год предприятие получит 6602,9 тыс. руб. чистой прибыли, а за 2 год — 7291,6 тыс. руб., за 3 год увеличится на 17% по сравнению со вторым годом. Проектом предусмотрено в качестве источников финансирования собственные средства инвестора, ставка по депозитам АО «Сбербанк России» 5,5%. Определить норму доходности и все показатели эффективности инвестиционного проекта.

Задача 20.

Предприятию предложено инвестировать 10 млн. руб. на срок четыре года при условии возврата этой суммы ежегодно по 2,5 млн. руб. По истечении этого срока выплачивается дополнительное вознаграждение в размере 3 млн.руб. Выгодно ли для предприятия данное предложение, если есть возможность депонировать деньги в банк под 11 % годовых и начисление процентов банк осуществляет ежеквартально?

Задача 21.

АО имеет возможность профинансировать инвестиционный проект на 70% за счет заемного капитала и на 30% за счет собственных средств. Средняя процентная ставка за кредит составляет 17%, цена собственного капитала -15%. Доходность проекта планируется на уровне 24%. Следует ли реализовать или отклонить данный инвестиционный проект?

Задача 22.

Организации предлагают сдать в аренду земельный участок на три года с оплатой на выбор: по 1 млн. руб. в конце каждого года в конце каждого года или 3,5 млн. руб. в начале срока аренды. Норма дисконтирования составляет 20% годовых. Выбрать лучший вариант.

Задача 23.

Руководство птицефабрики намерено обратиться в банк с ходатайством о выдаче ссуды для реконструкции птичника. Годовой выпуск яиц - 12000 тыс. шт. проведение реконструкции позволит увеличить производство яиц на 5300 тыс. шт./год. Сметная стоимость реконструкции плюс проценты за кредит составит 20100 тыс. руб.Расчетная стоимость 1 тыс. шт. яиц - 1250 руб.Отпускная цена 1 тыс. шт. яиц - 1670 руб.Осуществите расчет окупаемости затрат на инвестиции.

6.2 Описание показателей и критериев контроля успеваемости, описание шкал оценивания

Для оценки знаний, умений, навыков и формирования компетенции по дисциплине применяется **балльно-рейтинговая** система контроля и оценки успеваемости студентов.

В основу балльно-рейтинговой системы (БРС) положены принципы, в соответствии с которыми формирование рейтинга студента осуществляется в ходе текущего, промежуточного контроля и промежуточной аттестации знаний.

Процесс оценки знаний студента состоит из двух этапов.

На первом этапе учитывается посещение студентом лекций и практических занятий, уровень его активности на этих занятиях. Для допуска к зачету ему необходимо набрать не менее 60% потенциально возможных баллов. Балльная оценка первого этапа представлена ниже.

Очная форма обучения:

Посещение лекций (от 0 до 1): $\max - 2$ балл \times 8 = **16 баллов**;

Посещение практических занятий (от 0 до 1)-2 балл \times 17= **34 баллов**;

Участие в научной дискуссии (от 0 до 5) $-5 \times 3 = 15$ баллов

Эссе по деловой игре, презентация («3» — 1-4 б; «4» — 5-8 б; «5» — 9-12 б) — 12 б х 1 = **12** баллов;

Защита ситуационных заданий на занятиях («3» - 1; «4» - 3; «5» - 5) – 5 баллов × 6 = **30 баллов**:

Результаты выполнения контрольной работы («2» -0; «3» -1; «4» -3; «5» -5) -15 баллов $\times 1 = 15$ баллов.

ВСЕГО – 122 балла (минимальное число баллов для допуска к зачету – 80)

Очно-заочная форма обучения:

Посещение лекций (от 0 до 1): $\max - 4$ балла $\times 4 = 16$ баллов;

Посещение практических занятий (от 0 до 1)-4 балла \times 4= **16 баллов**;

Участие в научной дискуссии (от 0 до 30) $-30 \times 1 = 30$ баллов

Эссе по деловой игре, презентация (<3>) – 1-10 б; <4>) – 11-20 б; <5>) – 21-30 б) – 30 б х 1 = **30** баллов;

Защита ситуационных заданий на занятиях («3» - 10; «4» - 20; «5» - 30) – 30 б х 1 = **30** баллов;

ВСЕГО – 122 балла (минимальное число баллов для допуска к зачету – 80)

На втором этапе производится непосредственно оценка ответа студента на зачете. Для оценивания полученных студентом знаний на зачете ему предлагается два теоретических вопроса из произвольного раздела и задача. Решение задачи оценивается в приоритетном порядке. Нерешённая задача автоматически снижает оценку. При дальнейших неправильных ответах на оба теоретических вопроса студенту выставляется оценка «Не зачтено» и назначается пересдача. При правильно решённой задаче ставится оценка «Зачтено» в случае полного ответа на оба теоретических вопроса. При правильно решёной задаче, но неполном ответе на один теоретический вопрос может быть задан дополнительный вопрос. При спорной ситуации с выставлением окончательной оценки учитывается полученный студентом итоговый балл на первом этапе.

Максимальная	Оценка «не зачтено»	Оценка «зачтено»
сумма баллов	(компетенции, закреплённые	(компетенции, закреплённые за
	за дисциплиной,	дисциплиной, сформированы на
	сформированы на уровне	уровнях – достаточный, средний,
	«недостаточный»), баллов	высокий), баллов
122	менее 80	81-122

Виды текущего контроля: эссе по деловой игре, защита ситуационных заданий, контрольная работа, участие в научных дискуссиях.

Вид промежуточного контроля: зачет.

7 УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ И ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

- 7.1. Основная литература
- 1. Берзон, Н. И. Корпоративные финансы: учебное пособие для вузов / Н. И. Берзон, Т. В. Теплова, Т. И. Григорьева; под общей редакцией Н. И. Берзона. 2-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 229 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-16181-6. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/530573 (дата обращения: 05.11.2023).
- 2. Гребенников, П. И. Корпоративные финансы: учебник и практикум для вузов / П. И. Гребенников, Л. С. Тарасевич. 2-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 252 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-04226-9. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/510471
- 3. Леонтьев, В. Е. Корпоративные финансы: учебник для вузов / В. Е. Леонтьев, В. В. Бочаров, Н. П. Радковская. 4-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 341 с. (Высшее образование). —

7.2. Дополнительная литература

- 1. Зарук, Н. Ф. Оценка финансового состояния организаций: учебное пособие / Н. Ф. Зарук, Р. В. Костина, С. П. Дмитриев; Российский государственный аграрный университет МСХА им. К. А. Тимирязева (Москва). Электрон.текстовые дан. Москва: Росинформагротех, 2017 Режим доступа: http://elib.timacad.ru/dl/local/t257.pdf. (открытый доступ).
- 2. Зарук Н.Ф. Инвестиции: учебное пособие / Н. Ф. Зарук, Р.В. Костина, О.В. Синельникова, М.Е. Уртянова.- Москва: Росинформагротех, 2017. 137 с.
- 3. Никитушкина, И. В. Корпоративные финансы: учебник для вузов / И. В. Никитушкина, С. Г. Макарова, С. С. Студников; под общей редакцией И. В. Никитушкиной. 3-е изд., перераб. и доп. Москва: Издательство Юрайт, 2023. 588 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-17670-4. Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [сайт]. URL: https://urait.ru/bcode/533517
- 4. Финансовый менеджмент [Текст]: учебное пособие / Н. Ф. Зарук [и др.]; Российский государственный аграрный университет МСХА им. К. А. Тимирязева (Москва). Москва: Росинформагротех, 2017. 141 с. http://elib.timacad.ru/dl/local/t253.pdf (открытый доступ).

7.3 Нормативные правовые акты

- 1. Указ Президента РФ «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года» № 474 от 21 июля 2020 г. Система Гарант Официальный сайт -[Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.garant.ru/products/ipo/prime/doc/74304210/.
- 2. Указ Президента РФ "О Стратегии национальной безопасности Российской Федерации" от 02.07.2021 N 400. Консультант Официальный сайт [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_191669/942772dce30c fa36b671bcf19ca928e4d698a928/.
- 3. Гражданский кодекс РФ (часть первая) от 30.11.1994 №51-ФЗ (ред. от 23.05.2018) // СПС «Консультант Плюс». гл. 21, ст. 307. М.: Юрайт-Издат, 2019.
- 4. Налоговый кодекс Российской Федерации (части первая с изменениями и дополнениями) от 1.01.1999 №146-ФЗ принят Государственной Думой 16.07.1997. // СПС «Гарант» [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://base.garant.ru
- 5. Федеральный закон от 26 декабря 1995 г. года № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» (ред. от 23.04.2018 N 87-ФЗ) // Справочно-правовая система «Консультант-Плюс»
 - 6. Федеральный закон Российской Федерации от 06.12.11г. № 402-ФЗ

- «О бухгалтерском учете» // СПС «Гарант» [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://base.garant.ru
- 7. Федеральный закон Российской Федерации от 26.10.2002 г. №127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» // СПС «Гарант» [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://base.garant.ru
- 8. Положение по ведению бухгалтерского учета и бухгалтерской отчетности в Российской Федерации, утвержденное приказом Минфина России от 29.07.98г. №34н // СПС «Гарант» [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://base.garant.ru
- 9. Положение по бухгалтерскому учету «Доходы организации» ПБУ 9/99, утвержденное приказом Министерства финансов РФ от 06.05.99г. №32н. // СПС «Гарант» [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://base.garant.ru
- 10. Положение по бухгалтерскому учету «Расходы организации» ПБУ 10/99, утвержденное приказом Министерства финансов РФ от 06.05.99г. №33н. // СПС «Гарант» [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://base.garant.ru
- 11. Положение по бухгалтерскому учету «Бухгалтерская отчетность организации» ПБУ 4/99 утвержденное приказом Минфина РФ от 06.07.2006 N43н// СПС «Гарант» [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://base.garant.ru
- 7.4. Методические указания, рекомендации и другие материалы к занятиям
- 1. Трясцина, Н. Ю. Стратегический анализ: методические указания / Н. Ю. Трясцина; Российский государственный аграрный университет МСХА имени К. А. Тимирязева (Москва), Факультет экономики и финансов, Кафедра экономического анализа и аудита. Электрон. текстовые дан. Москва: РГАУ-МСХА им. К. А. Тимирязева, 2016 48 с— Режим доступа: http://elib.timacad.ru/dl/local/131.pdf. (открытый доступ).
- 2. Финансы, денежное обращение и кредит: сборник тестовых заданий / М. А. Шереужева; Российский государственный аграрный университет МСХА имени К. А. Тимирязева (Москва), Учетно-финансовый факультет, Кафедра финансов. Электрон.текстовые дан. Москва: РГАУ-МСХА им. К. А. Тимирязева, 2014 35 с. Режим доступа: http://elib.timacad.ru/dl/local/288.pdf. (открытый доступ).

8 ПЕРЕЧЕНЬ РЕСУРСОВ ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ СЕТИ «ИНТЕРНЕТ», НЕОБХОДИМЫХ ДЛЯ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ

- 1. ЭБС «Национальный цифровой ресурс РУКОНТ», Электронная библиотека полнотекстовых документов ФГБОУ ВО «РГАУ МСХА им. К.А. Тимирязева» // http:// rucont.ru. (открытый доступ)
- 2. Электронная библиотека ЦНСХБ через удаленный терминал ЦНСХБ [Электрон. pecypc]. Режим доступа :http://www.cnhb.ru. (открытый доступ)

- 3. Научная электронная библиотека [Электрон. ресурс]. Режим доступа:http://elibrary.ru. (открытый доступ)
- 4. Официальный сайт Министерства финансов Российской Федерации [Электрон. ресурс]. Режим доступа :http://www.minfin.ru. (открытый доступ)
- 5. Официальный сайт Министерства сельского хозяйства Российской Федерации [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://www.mcx.ru (открытый доступ).
- 6. Официальный сайт Центрального банка Российской Федерации [Электрон. ресурс]. Режим доступа: http://www.cbr.ru. (открытый доступ)
- 7. Официальный сайт РосБизнесКонсалтинг [Электрон. ресурс]. Режим доступа:http://www.rbc.ru.(открытый доступ)
- 8. Официальный сайт Инвестиционные возможности России [Электрон. pecypc]. Режим доступа: http://www.ivr.ru(открытый доступ)
- 9. Официальный сайт Россия в цифрах [Электрон. pecypc]. Режим доступа: https://www.gks.ru/free_doc/doc_2019/rusfig/rus19.pdf(открытый доступ)
- 10. Федеральная служба государственной статистики [Электронный ресурс]. Электронные данные М.: Федеральная служба государственной статистики, 2019. Режим доступа:http://www.gks.ru/wps/wcm/connect/rosstat_main/rosstat/ru(открытый доступ)
- 11. Официальный сайт журнала «Инвестиции в России» [Электрон. pecypc]. Режим доступа: http://www.ivrv.ru(открытый доступ)
- 12. Цифровые технологии в российской экономике [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://conf.hse.ru/mirror/pubs/share/462987994.pdf (открытый доступ).
- 13. Цифровые технологии [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://www.fa.ru/fil/chelyabinsk/science/Documents/conferences_monographies_201 8_05.pdf (открытый доступ).
- 14. Основные тренды развития цифровой экономики в финансовой сфере [Электронный ресурс]. Режим доступа: http://duma.gov.ru/media/files/ONpz3AjFkualqgKS9lsgtqckucXiScBP.pdf (открытый доступ).

9 ПЕРЕЧЕНЬ ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ И ИНФОРМАЦИОННЫХ СПРАВОЧНЫХ СИСТЕМ

- 1. Справочная правовая система «Консультант Плюс» [Электрон. pecypc]. Режим доступа:http://www.consultant.ru
- 2. Справочная правовая система «Гарант» [Электрон. pecypc].—Режим доступа:http:// www.garant.ru
- 3. Аналитическая платформа Loginom 6.4 [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://loginom.com/blog/release-64 (открытый доступ)
- 4. Аналитическая платформа Vertica для анализа больших данных (Big data) в реальном времени [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.vertica.com/ru/ (открытый доступ)

- 5. Государственный информационный ресурс бухгалтерской (финансовой) отчетности (ресурс БФО) [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://bo.nalog.ru/ (открытый доступ)
- 6. Депозитный калькулятор [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://fincult.info/calc/deposit/ (открытый доступ)
- 7. Кредитный калькулятор [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://fincult.info/calc/loan/#amount (открытый доступ)
- 8. Электронная доска Miro [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://miro.com/signup/ (открытый доступ)
- 9. Гугл формы [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.google.com/intl/ru/forms/about/ (открытый доступ)
- 10. Аналитический ресурс «Ваш финансовый аналитик» [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://finmozg.ru/finan_demo/index.html? (открытый доступ)

Таблица 9

Перечень программного обеспечения

	перечень программного обеспечения				
№ п/п	Наименование раздела учебной дисциплины	Наименование программы	Тип программы	Автор	Год разработ ки
1	Тема 1. Финансы организаций АПК в системе экономических	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия
	отношений в цифровой экономике.	MSOfficeWORD	текстовая	Microsoft	текущая версия
2	Тема 2. Экономическое содержание и источники финансирования	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия
	капитала организаций АПК	MSOfficeWORD	текстовая	Microsoft	текущая версия
3	Тема 3. Экономическое содержание оборотного капитала	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия
3	и источники финансирования оборотного капитала	MSOfficeWORD	текстовая	Microsoft	текущая версия
4	Тема 4 Собственный капитал организаций АПК.	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия
4		MSOfficeWORD	текстовая	Microsoft	текущая версия
5	Тема 5. Доходы организаций АПК.	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия
3		MSOfficeWORD	текстовая	Microsoft	текущая версия
6	Тема 6. Расходы организаций АПК.	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия
7	Тема 7. Формирование и распределение прибыли в организациях АПК	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия
8	Тема 8. Финансовое планирование в организациях АПК с использованием цифровых	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия

	технологий.				
8	Тема 9. Государственное финансовое регулирование сельскохозяйственных организаций	MSOfficeEXCEL	расчётная	Microsoft	текущая версия

10 ОПИСАНИЕ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ БАЗЫ, НЕОБХОДИМОЙ ДЛЯ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА ПО ДИСЦИПЛИНЕ

Для проведения лекций и практических занятий необходима аудитория, оснащённая оборудованием для демонстрации компьютерных презентаций. Компьютер должен быть оснащён пакетом прикладных программ Microsoft Office, иметь доступ в Internet.

Таблица 10 Сведения об обеспеченности специализированными аудиториями, кабинетами, лабораториями

Наименование специальных	
помещений и помещений для	Оснащенность специальных помещений и
самостоятельной работы (№ учебного	помещений для самостоятельной работы
корпуса, № аудитории)	
1	2
учебная аудитория для проведения занятий	Мультимедиа: экран настенный с электроприводом,
лекционного типа, учебная аудитория для	системный блок – 1 шт. Парты - 14 шт.
проведения практических занятий,	Доска меловая – 1 шт.
групповых и индивидуальных	
консультаций, текущего контроля и	
промежуточной аттестации (Учебный	
корпус № 2, аудитория № 210)	
учебная аудитория для проведения занятий	1. Интерактивная трибуна Альфабет инв.
лекционного типа, учебная аудитория для	№ 210126000000023
проведения занятий, групповых и	2. Стулья-82
индивидуальных консультаций,	3. Столы-82
текущего контроля и промежуточной	4. Экран
аттестации(Учебный корпус № 2,	1
аудитория № 101)	
учебная аудитория для проведения занятий	Мультимедиа: Проектор ACERX118 черный [mr.jpz
лекционного типа, учебная аудитория для	11.001], компьютер конфигурации: CelD-
проведения практических занятий,	1800/512/80/DVD-R
групповых и индивидуальных	
консультаций, текущего контроля и	
промежуточной аттестации (Учебный	
корпус № 2, аудитория № 102)	
учебная аудитория для проведения занятий	1. Мультимедийная установка (экран настенный с
лекционного типа, учебная аудитория для	электроприводом инв.№ 558761/2, компьютер
проведения занятий, групповых и	Pentium IV инв.№ 557899, видеопроектор инв.№
индивидуальных консультаций,	558760/2
текущего контроля и промежуточной	2. Доска маркерная
аттестации (Учебный корпус № 2,	3. Лавки - 20
аудитория № 204)	4. Столы- 20
учебная аудитория для проведения занятий	1. Электронная доска TRACE BOARD (Инв.

лекционного типа, учебная аудитория для	номер 210138000003285)	
проведения занятий, групповых и	2. Проектор Panasonic (Инв.	
индивидуальных консультаций,	номер 210138000003286)	
текущего контроля и промежуточной	3. Столы 12	
аттестации (Учебный корпус № 2,	4. Стулья 24	
аудитория № 107)		
учебная аудитория для проведения	1.Интерактивная доска – «iW board interactive	
занятий лекционного типа, групповых и whiteboard»		
индивидуальных консультаций,	2. Мультимедийная установка (экран настенный с	
текущего контроля и промежуточной	электроприводом, Компьютер Pentium IV,	
аттестации	видеопроектор)	
(Учебный корпус 2, аудитория 108)	3. Стулья – 27	
4. Столы – 13		
Центральная научная библиотека имени Н.И. Железнова, читальный зал		
Общежитие, комнаты для самоподготовки		

11 МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ СТУДЕНТАМ ПО ОСВОЕНИЮ ДИСЦИПЛИНЫ

Согласно учебному плану, изучение дисциплины «Финансы организаций АПК» включает посещение лекций по курсу, самостоятельную работу студентов над учебным материалом, активность на всех практических занятиях. Успешное изучение дисциплины возможно лишь при условии самостоятельной систематической работы студента над учебным материалом, предусмотренным программой. При подготовке к практическим занятиям следует проработать вопросы темы, указанные в плане занятий, привлекая необходимые учебники, методические рекомендации и интернет-ресурсы по профилю изучаемого вопроса.

Комплексное изучение предлагаемой учебной дисциплины «Финансы организаций АПК» представляет собой общий курс лекций и практические занятия, также различные формы индивидуальной учебной и научно-исследовательской работы.

Методические рекомендации Основу К лекционным занятиям. дисциплины составляют лекции. Основной целью лекционных занятий является формирование У студентов системы знаний ПО основным теоретическим аспектам управления финансами организаций АПК и их практическому применению.

В ходе лекционных занятий обучающимся рекомендуется выполнять следующие действия: вести конспектирование учебного материала; обращать внимание на категории, формулировки, раскрывающие содержание тех или иных явлений и процессов, научные выводы и практические рекомендации по их применению; задавать преподавателю уточняющие вопросы с целью уяснения теоретических положений, разрешения спорных ситуаций. Желательно оставить в рабочих конспектах поля, на которых во внеаудиторное время можно сделать пометки из рекомендованной литературы, дополняющие материал прослушанной лекции, а также подчеркивающие особую важность тех или иных теоретических положений.

Методические рекомендации к практическим занятиям. Изучение дисциплины «**Финансы организаций АПК**» требует наличия у обучающегося,

наряду с учебной литературой, доступа к интернет-ресурсам. При подготовке к практическим занятиям, обучающимся необходимо изучить материалы лекции, соответствующий раздел основной литературы, ознакомиться с дополнительной литературой. В ходе подготовки к практическим занятиям необходимо освоить основные понятия, методики расчета показателей. Для выполнения расчетов по теме занятия необходимы исходные данные, указанные в ситуационных заданиях и задачах. В течение практического занятия студенту необходимо выполнить задания, указанные преподавателем.

Методические рекомендации к научным дискуссиям. Научные дискуссии представляют собой активный метод обучения, в применении которого преобладает продуктивно-преобразовательная деятельность будущих бакалавров. Он призван развивать и закреплять у обучающихся навыки самостоятельной работы, умения составлять планы теоретических докладов, их тезисы, готовить развёрнутые сообщения и выступать с ними перед аудиторией, участвовать в дискуссии и обсуждении.

Цель научных дискуссий:

-углубить и закрепить знания, полученные на лекциях и в ходе самостоятельной работы;

-проверить эффективность и результативность самостоятельной работы обучающихся над учебным материалом;

-привить обучающимся навыки поиска, обобщения и изложения учебного материала в аудитории, развить навыки самостоятельной исследовательской деятельности;

-выработать умение формулировать, обосновывать и излагать собственное суждение по обсуждаемому вопросу, умение аргументировано отстаивать свои взгляды.

Планы научных дискуссий подготовлены в соответствии с программой лекционного курса. При подготовке к научным дискуссиям студенты должны освоить теоретический материал по блокам тем, выносимых на дискуссии.

Методические рекомендации по подготовке к экзамену. Готовясь к экзамену, студенту полезно повторять материал по вопросам. Прочитав вопрос, студент должен сначала вспомнить и обязательно кратко записать все, что онзнает по этому вопросу, и лишь затем проверить себя по лекциям и учебнику. Важно уяснить базовые понятия, касающиеся управления финансами организаций АПК, правильность расчета показателей.

Обязательно следует чередовать работу и отдых, например, 40 минут занятий, затем 10 минут — перерыв. В конце каждого дня подготовки следует проверить, как вы усвоили материал: вновь кратко запишите планы всех вопросов, которые были проработаны в этот день.

Виды и формы отработки пропущенных занятий

Студент, пропустивший занятия, обязан самостоятельно восполнить этот пробел и пройти на следующем практическом занятии дополнительный опрос или решение ситуационной задачи по теме пропущенного занятия.

12 МЕТОДИЧЕСКИЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ ПО ОРГАНИЗАЦИИ ОБУЧЕНИЯ ПО ДИСЦИПЛИНЕ

Лекции являются для обучающегося основной формой последовательного изучения учебного материала. Лекции освещают узловые вопросы курса.

Основное их назначение — обеспечить изучение основного материала дисциплины, связать его в единое целое.

В начале лекции преподаватель называет тему лекции, основные вопросы, выносимые на лекцию, указывает литературу, главы и параграфы в ней, где изложен материал лекции. После каждого раздела делаются обобщающие выводы и даются указания по самостоятельной работе над материалом лекции. При чтении лекций по всем темам программы теоретический материал рекомендуется сопровождать примерами из практики, вовлекать студентов в дискуссии по обсуждаемым проблемам, что позволит существенно улучшить усвоение материала курса. При преподавании дисциплины целесообразно в каждом разделе дисциплины выделить наиболее важные моменты и акцентировать на них внимание обучающихся.

Контроль усвоения материала проводится в форме текущего контроля в виде научных дискуссий, защиты кейсовых и ситуационных заданий на практических занятиях, контрольных работ и оценки его знаний на экзамене в качестве промежуточной аттестации. Преподавателю следует заблаговременно раздать студентам список вопросов, выносимых на экзамен по изучаемой дисциплине.

Практические занятия имеют важнейшее значение для усвоения программного материала. На практических занятиях обучающиеся решают практические ситуационные задачи, участвуют в научных дискуссиях, проходят опросы, а также в процессе изучения курса пишут контрольные работы. Своевременное разъяснение преподавателем неясного для студента вопроса означает обеспечение качественного усвоения нового материала.

Начиная подготовку к занятию, необходимо, прежде всего, указать студентам темы лекций, разделы в учебниках и учебных пособиях, чтобы они получили общее представление о месте и значении темы в изучаемом курсе. Затем следует рекомендовать им поработать с дополнительной литературой, сделать записи по рекомендованным источникам.

На каждом занятии преподаватель проводит учет посещаемости и успеваемости студентов. Результаты такого учета позволяют преподавателю поощрять лучших студентов.

При изучении дисциплины «Финансы организаций АПК» рекомендуется применять технологии активного и проблемного обучения.

Программу разработали:

Зарук Н.Ф., д.э.н., профессор Леванова Т.А., к.э.н., доцент

РЕЦЕНЗИЯ

на рабочую программу по учебной дисциплине Б1.В.ДВ.03.02 Финансы организаций АПК ОПОП ВО по направлению 38.03.01 Экономика направленность Корпоративный учет и финансовый менеджмент (квалификация выпускника – бакалавр)

Бабанской Анастасией Сергеевной, канд. экон. наук, доцентом кафедры экономической безопасности и права ФГБОУ ВО «Российский государственный аграрный университет - MCXA имени К.А. Тимирязева» (далее по тексту рецензент) дана рецензия на рабочую программу по дисциплине «Финансы организаций АПК» для подготовки по направленности (профилю) «Корпоративный учет и финансовый менеджмент в цифровой экономике» ФГОС ВО по направлению 38.03.01 Экономика (уровень бакалавриат), разработанной Зарук Натальей Федоровной, доктором экономических наук, профессором кафедры бухгалтерского учета, финансов и налогообложения ФГБОУ ВО «Российский государственный аграрный университет - МСХА имени К.А. Тимирязева» и Левановой Татьяной Анатольевной, кандидатом экономических наук, доцентом кафедры и налогообложения ФГБОУ BO «Российский бухгалтерского учета, финансов государственный аграрный университет – MCXA имени К.А. Тимирязева».

Рассмотрев представленные на рецензирование материалы, рецензент пришел к следующим выводам:

- 1.Предъявленная рабочая программа дисциплины «Финансы организаций АПК» (далее по тексту Программа) <u>соответствует</u> требованиям ФГОС ВО по направлению 38.03.01 Экономика. Программа <u>содержит</u> все основные разделы, <u>соответствует</u> требованиям к нормативно-методическим документам.
- 2. Представленная в Программе *актуальность* учебной дисциплины в рамках реализации ОПОП ВО *не подлежит сомнению* дисциплина относится к части, формируемой участниками образовательных отношений.
- 3. Представленные в Программе *цели* дисциплины *соответствуют* требованиям ФГОС ВО направления 38.03.01 Экономика.
- 4. В соответствии с Программой за дисциплиной *«Финансы организаций АПК»* закреплена *1 компетенция* (три индикатора). Дисциплина *«Финансы организаций АПК»* и представленная Программа <u>способна реализовать</u> их в объявленных требованиях. Результаты обучения, представленные в Программе в категориях знать, уметь, владеть <u>соответствуют</u> специфике и содержанию дисциплины и <u>демонстрируют возможность</u> получения заявленных результатов.
- 5. Общая трудоёмкость дисциплины «Финансы организаций АПК» составляет 3 зачётные единицы (108 часов).
- 6. Информация о взаимосвязи изучаемых дисциплин и вопросам исключения дублирования в содержании дисциплин <u>соответствует</u> действительности. Дисциплина «Финансы организаций АПК» взаимосвязана с другими дисциплинами ОПОП ВО и Учебного плана по направлению 38.03.01 Экономика, и возможность дублирования в содержании отсутствует.
- 7. Представленная Программа предполагает использование современных образовательных технологий, используемые при реализации различных видов учебной работы. Формы образовательных технологий <u>соответствуют</u> специфике дисциплины.
- 8. Программа дисциплины «Финансы организаций АПК» предполагает проведение занятий в интерактивной форме.
- 9. Виды, содержание и трудоёмкость самостоятельной работы студентов, представленные в Программе, *соответствуют* требованиям к подготовке выпускников, содержащимся во ФГОС ВО направления 38.03.01 Экономика.

10. Представленные и описанные в Программе формы *текущей* оценки знаний (разбор конкретных ситуаций, деловые игры, разбор кейсов и тестирование) <u>соответствуют</u> специфике дисциплины и требованиям к выпускникам.

Форма промежуточного контроля знаний студентов, предусмотренная Программой, осуществляется в форме зачета, что <u>соответствует</u> статусу дисциплины, как дисциплины части, формируемой участниками образовательных отношений (Б1.В.11) в соответствии с ФГОС ВО по направлению 38.03.01 Экономика.

- 11. Формы оценки знаний, представленные в Программе, <u>соответствуют</u> специфике дисциплины и требованиям к выпускникам.
- 12.Учебно-методическое обеспечение дисциплины «Финансы организаций АПК» представлено: основной литературой 3 источника (базовые учебники), дополнительной литературой 4 наименования, нормативными правовыми актами 11 наименований, интернет ресурсами 14 источников, методическими указаниями и рекомендациями 2 наименования и соответствует требованиям ФГОС ВО направления 38.03.01 Экономика.
- 13. Материально-техническое обеспечение дисциплины <u>соответствует</u> специфике дисциплины «Финансы организаций АПК» и обеспечивает использование современных образовательных, в том числе интерактивных методов обучения.
- 14. Методические рекомендации студентам и методические рекомендации преподавателям по организации обучения дают представление о специфике обучения по дисциплине «Финансы организаций АПК».

ОБЩИЕ ВЫВОДЫ

На основании проведенного рецензирования можно сделать заключение, что характер, структура и содержание рабочей программы дисциплины «Финансы организаций АПК» ОПОП ВО направленности Корпоративный учет и финансовый менеджмент в цифровой экономике по направлению 38.03.01 Экономика (квалификация выпускника — бакалавр), разработанная доктором экономических наук, профессором кафедры бухгалтерского учета, финансов и налогообложения Зарук Н. Ф. и кандидатом экономических наук, доцентом кафедры бухгалтерского учета, финансов и налогообложения Левановой Т.А. соответствует требованиям ФГОС ВО, современным требованиям экономики, рынка труда и позволяет при её реализации успешно обеспечивать формирование заявленных компетенций.

Рецензент: Бабанская А.С., доцент кафедры экономической безопасности и права ФГБОУ ВО «Российский государственный аграрный университет – МСХА имени К.А. Тимирязева», кандидат экономических наук